
CR Atelier « réussir ses semis » du 19/3/2022

(Photos illustratrices sur Album Photos)

Avant de commencer, nous avons fait le tour du propriétaire et quelques conseils ont été 
donné sur les différents entretiens, protections et tailles :

Framboisier : Couper les tiges qui ont produits l’année d’avant et mettre en arc celles qui 
n’ont pas encore produit.

Cassissier : Mettre de la toile + du broyat aux pieds pour éviter de désherber.

Mûrier : Couper les branches mortes.

Hortensia : Démonstration de taille

Noisetier : Utiliser comme arbre têtard, les branches sont taillées pour tuteurer d’autres 
espèces.

La question fut posé sur la différence entre mulch et broyat . Un de nos adhérents ( merci 
Claude) nous a envoyé un récapitulatif (voir en fin d’article).

Pour protéger des ravageurs     vos   arbres fruitiers  

Contre la mouche du Cerisier : Disposer des plaques adhésives jaune au sud. A mettre à la 
floraison.

Contre le carpocapse : Disposez des phéromones femelles sur une plaque gluante.

Semis     

Mettre à parts égales du compost tamisé et de la terre de jardin ou terreau universel. 
Attention jamais de compost 100 % sinon elle brûle.

Courge/melon/carotte/ oignon aneth/ persil/lin bleu

Zinnia : Les faire germer à l’ombre dans de la terre humide.

Pas de soleil direct sur les semis.

Démonstration de 2 règles à semis, une pour les barquettes rectangulaires et l’autre de 1 m 
pour les semis en terre directement.

Les 2 premières feuilles sont des cotylédons qui transmettront à la graine l’énergie pour se 
développer. Le repiquage se fera uniquement si 2 cotylédons+2 feuilles et l’arrosage se fera 
par capillarité. Attention à la fonte semis due à 1 maladie crtptogamique qui s’attaque à la 
base de la graine.



Astuces 

Pour le repiquage : prendre un tube d’Aspirine vide. Découper l’extrémité du tube. 
Introduire les plan humidifier à l’intérieur, ainsi la plante est garder dans son milieu. 

Contre les araignées rouges qui mangent les graines, mettre du charbon de bois recouvert 
de terre.

Contre la mouche des semis qui pond entre 200/400 œufs qui deviendront des 
larves,haricots verts mais surtout les petits pois. A la tranchée saupoudrer de lithothamme 
(voir en fin d’article), ou des décoction de prêle avant de semer.

Goûter délicatement préparé par la maîtresse de maison pour finir l’atelier

Glossaire

Mulch vs Broyat : "Le mulch : pas très français me direz vous ! Ce nom est en effet d’origine 
anglo-saxonne, les anglais ayant inventé cette méthode. En français, on pourrait parler de 
“paillis” ou “paillage”. Quel que soit le terme employé, l’intérêt reste le même, il s’agit de 
recouvrir le sol avec différents matériaux, afin de stopper la levée des mauvaises herbes.
Le mulch permet également de protéger le sol contre les intempéries et contre l’érosion. Il 
aide à préserver l’humidité du sol, et à retenir l’azote.
On parle du “mulching” pour la tonte de la pelouse qui est broyée et laissée en place, mais le
mulch peut être constitué d'écorces d'arbre, de copeaux de bois, de brisures d'ardoises, 
d’écorces de pin, etc. En plus d’être efficace, ce paillage fait très joli dans un parterre ou une 
rocaille de jardin ." 

Lithothamme au jardin : description

Stimulant de la vie microbienne, le lithothamne, ou Lithothamnium calcareum, est une algue 
rouge calcaire vivant notamment au large de la Bretagne. Cette algue marine croit en 
profondeur. Elle se trouve parfois dans les jardineries et autres commerces sous le nom 
« breton de Maërl ». Séchée, elle est riche en calcium, en magnésium et en oligo-éléments 
d'origine marine (fer, manganèse...). Parfois utilisée en complément alimentaire, elle peut 
être surtout utilisée au jardin de multiples façons.

Comme amendement calcaire naturel, le lithothamne est reconnu pour 

rééquilibrer le pH des sols acides.

Comme engrais organique naturel, il peut être utilisé sur les sols acides, 

neutres, argileux, sableux ou humifères. Sa richesse en oligo-éléments fait de 

lui un engrais coup de fouet, à action rapide, idéal pour vos légumes, fruits et 

fleurs.



Le lithothamne est une ressource naturelle dont les droits d'exploitation varient. Parfois, il est
difficile, voire impossible, d'en trouver en jardinerie ou en coopérative agricole. Dans ce cas, 
Internet reste le seul moyen d'achat de ce produit.
Pour limiter la destruction du milieu naturel constitué par ces algues, il est possible d'utiliser 
des engrais tels que la corne broyée, la cendre de bois ou encore le sang séché. Quant à sa 
qualité de redresseur de pH, la dolomite permet d'obtenir un résultat similaire.

Décoction de prêle : Caractéristique des terrains acides, la prêle ou “queue-de-cheval”, 
est une plante sauvage qui, préparée en décoction, agit en préventif et permet de lutter 
contre les maladies dues à des champignons. Elle s'utilise diluée et en pulvérisation 
pour renforcer les végétaux et éviter l'oïdium, la rouille, la maladie des tâches noires du 
rosier ou encore le mildiou. Pour être efficace, les pulvérisations de décoction de 
prêle doivent être renouvelées au moins une fois par semaine. On peut aussi en arroser 
le sol avant les plantations ; cette décoction le désinfectera tout en le revitalisant.

Bon à savoir :
La décoction de prêle peut se conserver quelques semaines dans un récipient en 
plastique ou en bois, pourvu d’un couvercle. Éviter absolument le métal, qui oxyde la 
préparation. 

https://www.rustica.fr/jardin-bio/decoction-prele,1867.html
https://www.rustica.fr/jardin-bio/decoction-prele,1867.html

